LEGISLATIVO





Hay muchas áreas de oportunidad

México podría combatir aún más la desigualdad con una reforma fiscal: Gerardo Esquivel

ana.martinez@eleconomista.mx

El gobierno mexicano podría combatir aún más a la desigualdad al implementar una reforma fiscal progresiva, indicó Gerardo Esquivel, economista del Colegio de México (Colmex) y ex subgobernador del Banco de México (Banxico).

Durante un evento organizado por Oxfam, quien fuera parte del equipo de campaña de Claudia Sheinbaum, reconoció los avances que se hicieron en el último sexenio para combatir la desigualdad; sin embargo, apuntó que una reforma fiscal podría ayudar aún más.

"Hay muchas áreas de oportunidad (...) la parte de gravar la riqueza, de tener una reforma fiscal progresiva, de eso prácticamente no se habla. Es algo donde hay mucho margen, muchas cosas por hacer (...) uno pensaría que la gran renuencia de hacer una reforma viene de los más ricos, y no necesariamente. Ellos están conscientes de su riqueza desproporcionada. Paradójicamente, la oposición a la reforma cae en el segmento abajo de los más ricos y en la clase media", señaló.

Gerardo Esquivel destacó dos avan-



Gerardo **Esquivel** fue subgobernador del Banco de México de enero de 2019 a diciembre del 2022, FOTO EE:

ces respecto al combate contra la desigualdad. El primero de ellos fue el cambio respecto a la política social, donde consideró como un logro que ya no sólo se vea a la ciudadanía como beneficiarios, en donde los programas sociales se usaban más para hacer política, sino que ahora también sean considerados como derechos.

El otro gran avance que se dio, añadió, fueron los aumentos en el salario mínimo, que durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador se planteó que éstos fueran superiores a la inflación

"En el 2015 y el 2016 logramos convencer de que era necesario aumentar el salario mínimo, y la gran oposición venía del gobierno y de Banxico. Paradójicamente, tampoco tenía el apoyo de las grandes organizaciones sindicales y los obreros (...) se había permeado de que eso (el aumento al salario mínimo) iba a perjudicar a la economía",

Problema internacional

La desigualdad no es un problema que se combata sólo en México, señaló Amitabh Behar, director ejecutivo de Oxfam Internacional. El directivo señaló que en el resto del mundo, desde hace varios años, la desigualdad ha afectado de manera importante y, durante la pandemia del Covid-19 se hizo más patente cuando los llamados ultra ricos se continuaban enriqueciendo pese a la crisis económica y sanitaria.

"Los niveles de desigualdad son muy altos e inaceptables (...) México tiene un papel importante para combatir la desigualdad", aseveró.

En este sentido, expresó que es necesario que el nuevo gobierno de Sheinbaum continúe siendo protagonista en el combate contra la desigualdad.

Susana Ruiz, titular del programa de Justicia Fiscal de Oxfam Internacional, señaló que son necesarios sistemas fiscales más progresivos a nivel internacional, que tengan en cuenta el tema de la riqueza y que graven de mejor manera a los ultra ricos, a través de impuestos como el de la riqueza, herencias, propiedad, entre otros.

Confió en que México recupere su participación en las discusiones internacionales respecto a modificaciones de los sistemas fiscales.